

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

HUCHARD — *Leçons de thérapeutique et de clinique médicale de l'hôpital Bichat. Maladies du cœur et des vaisseaux : artério-sclérose, aortites, cardiopathies artérielles, angines de poitrine, etc.*, par Henri Huchard, médecin de l'hôpital Bichat. Un vol. in-8° avec figures dans le texte et 4 planches chromo-lithographiées hors texte. — Paris, O. Doin, éditeur, 1889.

C'est avec un réel bonheur que nous saluons la publication des intéressantes leçons faites par M. Henri Huchard, à l'hôpital Bichat, sur les cardiopathies artérielles et les maladies organiques du cœur. Ce n'est pas que la littérature médicale soit pauvre en traités de ce genre, mais il en est peu, croyons-nous, qui donnent des affections cardiaques un exposé aussi lucide, aussi plein d'érudition, aussi rempli de faits nouveaux.

Le livre de M. Huchard comprend trente leçons traitant successivement : 1° des indications thérapeutiques en général ; 2° de la tension artérielle dans les maladies et de ses indications thérapeutiques ; 3° de l'aortite aiguë ; 4° de l'artério-sclérose ; 5° des cardiopathies artérielles ; 6° de l'artério-sclérose des gouloux ; 7° de l'angine de poitrine vraie ; 8° des angines de poitrine tabagiques ; 9° des angines de poitrine névrosiques ; 10° de la digitale et de la médication cardiosthénique. En outre, deux chapitres additionnels, l'un sur la sphygmomanométrie, l'autre comprenant cent vingt-trois observations d'autopsies d'angine de poitrine avec lésions des coronaires.

La thèse soutenue par M. Huchard, et cela avec autant de vérité que de talent, se résume à faire jouer à l'artério-sclérose et à l'hypertension artérielle, dans la production des affections organiques du cœur, un rôle qui a été, jusqu'ici, trop méconnu, parce que, probablement il n'a pas été suffisamment étudié. En dirigeant dans ce sens ses études de savant et ses patientes recherches, M. Huchard rend à la science un service dont on ne saurait trop le remercier. Les idées exposées dans le livre de l'éminent médecin de l'hôpital Bichat sont appuyées sur un très grand nombre de faits cliniques et de constatations anatomopathologiques qui en sont l'éclatante confirmation.

Pour donner à nos lecteurs une idée plus complète du vigoureux travail de M. Huchard, nous serons heureux de reproduire, dans notre prochaine livraison, avec la bienveillante permission de l'auteur, quelques pages de l'ouvrage que nous avons sous les yeux et qui, pour nous, constitue une des meilleures productions de la science française en 1889.

M. Oct. Doin, éditeur du livre de M. Huchard, a, comme il le fait toujours, donné tous ses soins à la partie matérielle de l'ouvrage, et comme toujours aussi, il a parfaitement réassuré.

H. E. D.